

—

保全とを抑するという面について、漁船、漁具の問題をもう少しう具体的に御

説明をお願いいたしたいと願うのであります。

○須田政府委員 ただいまの御質問にお答えいたします。実は近時小型船舶の往来が非常に多くなりました。船つ

てこれは浅いところを航行するのであります。そのため定置漁業に備えつります。

トもすきやく、それは共用施設に属するところの設備。そういうものがよくあるからであります。そのため

に船の方はプロペラをとられる、漁業者の方では網をとられると、いうわけで、両方とも非常に損害を受け、いろ

いろいろ争議問題が起きてゐる事実いろいろ調べてみると、私どもの方へ届出がある二つは、一三月に

の方へ届けが遅れたりのか、一年間に約十五回ござります。これは届出があつたものでありますし、しかも汽船が

やつたものであります。これに纏帆船まで入れると、相当数に上ると思ひます。それでそういうものを免許した

場合に、海上保安庁の方へ通報していただきまして、われくの方で漁網岡

といふものをへぐらましてそろそろして一般にそういうものの災害ができるだけ軽減したい。これは実は水産庁とも

よく話し合つて、両方とも便利だとい
りようなことになつて、実はここまで
秦を立てた次第であります。

○玉置(信)委員 そうしますと、これは岡田委員の申されたことですが、危機と防ぐする主本は、魚業者と開拓者

は、水産庁が各都道府県に漁区の指定、あるいは定置漁業、区画漁業、共同

漁業あたりは許可しておるのでありましてから、そうした府県と水産庁との連

絡において、これくのところは定常なりあるいは区画なり漁業権がある。この水路は注意してもらいたいといふ。ようなことにさせることではないですか。その点、多少はつきりお詫び願いたい。

○須田政府委員 ただいまの御質問もつともござりますけれども、実は定置漁業権に関するものと共同漁業権に関するものは、その設定の場所、時期、それから水路の長さなど、ようなもの、すべて都道府県知事が許可することになつております。それが一番よくわかるのであります。それで実は都道府県知事に御依頼いたしまして、非常に危険なものがあれば、できるだけ早くラジオでも何でもか通じまして知らせる。こういう形にしてみたい、こう考えております。

○玉置(信)委員 それから図誌ですが、図誌だけでは完全を期し得ないと思いますが、何か釋義のようなもので、も水路に設置でもするようなお考えがあるかどうか。

○須田政府委員 実はこれは漁業者全体のお考へで、定置漁業でありますれば、その先端あたりにごく簡単な明りをつけたのであります。これは非常に弱いもので、少し遠くなると見えない、そういう程度のものであります。そこにそういう方面の燈台に類似した明りをつけるとかどうとかいう問題になりますと、われーの方の管轄でなしに、海上保安庁の燈台部の方の仕事になつて来はしないかと考えます。

○玉置(信)委員 私は漁業関係の被害につきましては、実は前から水産委員をしておりましたので、よくこの問題

を論議いたして参つております。それでこうした被害をこうむることは、うした水路の明確ならざる点と、一不可抗力によるところの颶風その吹雪等によつて、航行の目標を失つてやまを起すといふようなことをもふん多いわけです。そうちたための被雪も、統計によりますと相当多いはずでございますが、最近底びき、トローラ漁船に對しては、無電の設置を強制してやらしておるわけであります。そこでこれだけの法律をつくつて安定期を期するとするならば、もう一步飛躍いたしまして、汽船に風速を測定するものが最近できてるといふようなことを聞いておりますので、無電に並んで風速を測定するものを漁船につける事が可能になるとすれば、完全に目的を果し得るのではないかと思うのですが、こうしたものに対するお考えはございませんか、これをお聞きしたいと思います。

先ほど來の御答弁の中にも、関連性ある各機関と連絡をとつておやりに付つておるといふことであります。が、その點は万全を期し得ないと私は思は、私は万全を期し得ないと思つてやるべきではないかと思うのですが、そうした御連絡をとる御意思があるかどうかを重ねて伺います。

○鴨田政府委員 実は水産庁と私のとの関係で、最も密接なものは海の調査の問題で、これは両方ともやつておりますので、その方の関係では月一回ないし二回連絡の会を開いております。そういう席上におきまして、ぜひともただいまの御質問のような要望があつたということをお伝えしまして、われとしても実現し得るように努力してみたいと思います。

○片岡委員 この法案にあります航空図誌を、水路図誌と関係が深いから、併前通りやるという御説明であります。が、空と陸との関係、それから空の道、言いかえれば空飛ぶ鳥の道が空になります。魚が海を泳ぐのに魚の泳ぐ道がある、こういふことがいわれておる。いろいろ陸と空、空と海という関係から、從来通り水路図誌と同様に航空図誌をやる、こういうようなことあります。が、こういう深い関係に対する科学的調査の上で、研究が遂げられておるのかどうか、これを伺いたい。

○鴨田政府委員 大だいまの御質問にお答えいたします。実は今非常におもしろい例を引かれまして、空を飛べば、島、水の中を泳ぐ魚、これは全然別で

えは無いなせに うじて基味 こす一前先るそり能と難救路はの。、海こまれの行と

当である、これは絶対に増額しなければいけないということを申し上げておるのであります。しかるに今伺つておると、実績その他では金が余つたらしい、というようなお答えであります。この実情につきまして詳細なる資料をいただいて、次の機会に自動車局長の出席を求めて御説明を伺いたい。この点に関する質問を保留して、本日の私の質問を終ります。

○坪内委員長代理 黒澤委員
坪内委員長代理 黒澤委員

○黒澤委員 二十六年度の損益計算書の予定書を見ますと、鉄道関係、船舶関係、自動車関係と出ておりますが、これは二十五年度の実績を土台としてこの予定書を出したのか、それをお聞きしたいと思います。

○足羽政府委員 お手元に差上げてあります参考資料の中の第三表、二十六年度損益計算書の説明についての御質問とと思いますが、これは二十五年度の実績を基礎にして計算したわけであります。

○黒澤委員 二十五年度の実績ということでおさいますが、鉄道、船舶、自動車おのづかの経費、あるいは收入がプラスあり、マイナスありのようになりますが、そのほかに関連経費の関係があります。表がお手元に差上げてあるはずでございますから、それをこらんただきたいたいと思います。

○黒澤委員 鉄道、船舶、自動車といふようなものの収入、あるいは経費の方ですが、もしすぐわからぬようでしたら、いろ／＼鉄道関係、船舶関係、自動車関係でマイナスあり、プラスあ

りで、非常にでこぼがあると思いますが、大体の関係について、あとで資料をいただいてもけつこうです。

○足羽政府委員 関連経費の内容を御説明申しますと、管理費といしまして、約六十五億三千六百万円余、厚生保険費、教育所費、技術研究所費、減価償却費、特別補充取替費、利子及債務取扱諸費、予備費、大体それらの項目を合せまして、三百四十一億三千九百万円余でございますが、以上を合せて関連費の中に入つております。

○黒澤委員 わかりました。

○坪内委員長代理 次に、鉄道輸送力整備計画に関する件を議題とし、前会に引続いて質疑を許します。岡田五郎君。

○岡田(五)委員 過般來の委員会から、鉄道輸送力整備につきましていろいろ質疑を重ねておりまして、私の意見のほども十分開陳いたしましたのであります。本日加賀山總裁の御出席の機会に、結論的に御質問申し上げたいと思うのであります。

過般來の政委員なり、また国鉄支配人その他の方々の御説明によりますと、大体來年度貨車四千両を整備して、しかも現在貨車の運用効率二八%でございますが、この程度をずつと持続して行けば、大体一億三千六百万トント近くは輸送を得るであろうというお話をございましたが、現に百六十万トント以上の荷物を持つておりますが、この点からいいますと、生産が増強され、貨物輸送がさらにふえるということは望ましいことと考えておりますので、その場合にどうするかということは、当然考えておかなければならぬわけであります。しかしながら、そうかと申しまして、貨車ばかりつくりつくりついていいか、ということにも相なるのであります。しかしながら、そうかと申しまして、貨車ばかりつくりつくりついていいか、ということにはならないことがあります。なぜなら、それは運転上、あるいは貨車の寿命などを考慮した場合には、いつでもやつていいかといふと、そういうことでござります。そこで私どもとしてさらには御承知のように、これはたゞ／＼政

府委員なり、国鉄の者から申し上げて

いるのですが、最近の実情から申し

ます。この点からいたしまして来年度の工事

費の運用ということにつきましては、懐疑的におおむねは御承知のよう

であります。

○足羽政府委員 ござります。そこで私どもとしてさらには御承知のよう

であります。

○黒澤委員 ござります。そこで私どもとしてさらには御承知のよう

であります。

におきましては、三八%程度の実績を持つておつた。それが今、そのときの数字に換算しますと三十二・三バーセントにまでなつております。それにさらに労働基準法との関係を考えましても三十五・六バー%に相なります。そこで努力とくふうとによつて、一%でも一%でも運用効率を上げるということは、全然不可能とは言い切れないのであります。ここにまだわれわれのなすべき仕事が残つておる。従つて二八%の効率を、さらに私どもが目標としておる三十%程度までは、何とかひとつ画策をしてやるといつよう。努力目標をそこに置いておる次第であります。これらの施策をあわせて行いますと、先ほど申し上げました一億三千六百万トンという数字に対して多少の彈力性を持つ。なるほど最盛期には、一時的に貨物を滞貯させるといふようなことが、全然起きないといふことは申し上げ切らないのであります。がつて終戦後三百万トン以上に滞貨が上つた事態が起きたのであります。あいのよろな事態にはならないで、とにかく多少のすればあつても、最盛時の山をそれ以外の時期でくずして行くといふような方法によつて、一年間の総輸送量をさらに上げる。ということがなし得ることである。かように考えております。しかしながら根本的に申せば、何としてもやはり鉄道の貨物輸送でござりますならば、貨車の数といふことが一番重要な要素になるもので、これはもうだれが考えても、常識的にも当然のことであります。従つて貨車の保有量をふやすとい

うことに向つて、われくは最善の努力をいたしたい、かように考へてゐる次第であります。

○岡田(五)委員 私の言わんとするところは、前回におきまして言い盡しておるのであります。が、加賀山経費も、一応補正予算といいまするか、追加予算の情勢もあるいは近きにありといいますか、やむを得ない事態が出て来るであろうということを予想しておられるようであります。ただ私は多少ふに落ちない点、言葉は悪いのであります。が、気に食わない点は、いつも終戦後の溝貨三百万トンを持つたこともあるというようなことを、例にあげられること自体であります。私は過般來この百六十万トンの溝貨の、日本の経済復興上、また民生安定上及ぼしておる悪影響の重大性についての認識について、私たちの考え方と国鉄経費の考え方と、多少違つてゐるかのようだに感ずるのであります。この二百万トンなり三百万トンの溝貨は異常の異でありまして、かようなことを前例にすること自体が、私はおかしいと思うであります。従つて私は、この百六十万トンの溝貨をいかにして一日も早く解消するかといふことが、国鉄に與えられた大きな使命ではないか、かように考へるのであります。もちろん貨車ばかりあやしても鉄道の輸送力はふえないと、いうことは、私は不肖でございまが、工事量を組まれたとすることもよく存じておるのであります。また現在の日本政府は、とにかく二十六年度の生産は二十五年度よりもどん／＼上げて

行こう、要するに日本の自立経済を一日も早く確立して行こうということであり、あらゆる施策を講じておられるのでありますし、おそらく私は二十六年度の生産指数は、二十五年度に対しまして一割以上は必ずや上昇し、するとかような今後の見通し、かような今後の施策の実行から勘案いたします。と、私はおそらく二十六年度の貨物輸送量といいますか、輸送要請量は、必ずや相当の量に達すると思るのであります。これに応ずるために、要するに貨車運用効率を上げる施設の整備、整備が非常に急を要するものではないか、かように考えるのであります。ことに鉄道事業のごときことは、作文で、作文が実行できなかつたからやむを得ないということでは済まし得ない、重大な経済機関であると私は考えるのでありますし、必ずやかような見通しのある経済情勢に対応した輸送の実力を整備することこそ、私は重大な経済機関としての国鉄の使命であると考えるのであります。もちろん国鉄は独立採算制で、いろいろあると考えるのでありますが、現在起つておる鉄道の輸送路というのは、朝鮮動乱後に起きました、われくの予測しなかつた客観的情勢によつて引起つた事態でありますので、これに応するがために、過般も申し上げたのであります。が、一時国鉄の資金のわくといふもの、を一応はずしてみてできるだけ一時的に外部資金を利用していたしまして、一時に鉄道の輸送力を完備いたしまして輸送に応することこそ、私は国家機関としての、また独占事業としての、陸上の大半の輸送を掌握している国鉄の

使命であると考えるのであります。か
ような意味をもまして、本日国鉄總
裁に出席していただきました意圖は、
國鉄総裁において、はたして現在の事
態を異常の異の状態であると御認識し
なつておるかどうか。またこの異常の
異に處してなすべき仕事はし、足らざ
るところはさらに外部資金によつてま
かなかつて行こう、貨車の輸送力を整備
して行こうという確固たる、かたい意
図といふが、決意のほどが腹中にある
やいなや、その方法はあるいは追加予
算の方法もありましよう。あるいは補
正予算の方法、いろ／＼行政的な手続
は経なくてはならぬと思いますが、そ
の決意があるかどうかということを承
りたいのであります。ことに先ほど四
千両貨車をこしらえるといふよしなご
とをおつしやいましたが、またこの前
に國鉄の予算の物価ベースは七月か八
月かという説もあつたり、十月だか十一
月だか、私自身はよくわからぬの
であります。が、おそらく私は、本国会
に出されておる國鉄の予算の物価ベー
スは、八月か九月ごろのベースではな
いかと思うのであります。しかるに最
近の物価ベースをもつていたします
ならば、おそらく四千両の貨車はおろ
か、千両の貨車もできるかできないか
という状態ではないかと、私自身は懸
念をいたしておるのであります。もし
四千両の貨車が千両の貨車で終つたな
らば、私は駅頭滞貨は——一億四千万
トンも出ましたならば、数百万トンの
滞貨が駅頭に残される事態の発生する
ことを、非常に懸念いたしております。
あります。かような私個人の推測では
ございまするが、この辺の総裁の御決
意のほどをお聞かせ願えれば、非常に

○加賀山説明員 まことにごもつともしこで、また国鉄の仕事ぶりについての御注意もありがたく頂戴いたしますが、ただその中で、いかにもわれわれが任意に借金ができるのに、借金もしないで、貨車もつくるのだというふうにおとりになつてゐるよう見えらる節がございまして、この点は私どもいたしましては、ぜひとも歎明申し上げなければならぬと考えます。なるほど国有鉄道法には、鉄道債券を発行できるという規定がございますが、これはまだ実際において政令が出ておりませんし、生きておらない。従つて國鉄の予算上必要となつて参ります資金といたしまして、政府の認めてくれる範囲——これはその財源としてどこからということになりますが、それ以外には、われくとしてかつてに借り入れることはできない。これはいまさら私から岡田さんに申し上げるでもないところであります。先ほど言わされましたただいま御審議をいただいておる予算は、確かにドッジ氏が来朝するので、早く予算を纏成しておく必要がありましたために、八月ごろの価格をベースといたしております。従つてその後の十月、十二月までの値上がりも見ておらない。いわんや二十六年度中にさらにこれが上ることが予想されますが、これも見込んであります。従つて新しい価格をベースとして換算をして参らなければならぬ。その場合に、たとえば四千両の貨車分を見込んでおつて、これが千両の費用にもならぬであろうというふうに言わされました。が、私どもとしてはそんなふうには考えておりません。鋼材の値上がりにいた

しましても、木材にいたしましても、今のところ予想されおりませんのは、そんなにはなつておりますし、従つて半分以下に落ちる、いわんや四分の一になつてしまふといふには、われわれは考えておりません。先ほど天坊總支配人から申し上げましたように、四千両ということがあるならば、われくの方では更新修繕と言つておりますが、新しいものと全然同じようになりますが、新しく車を合せて大修繕をやる、こういうのを合せて四千両ということ、いわゆる新車に相当するものをできるだけ多く保有して参りたい。その面の予算に手をつけないように、少くとも値上がりによる兩数の減少はいたし方がないとしても、その費用をほかへ持つて行くことは、大きいに考えものであるといふふうに考えておるのであります。そのほかの施設といたしましては、先ほども申しましたように、いよいよというふうに考えるならば、新しい財源をお願いいたしまして——これは当然財産ともなり、また国鉄の収入をふやすもととなるならば、借金ができるならば、借錢をしてもさしつかえない性質のものであると考えるし、さらにこれは政府にも相談に乗つていただいて、これがさらに国会でお許しが願えるならば、借錢をするはなつたまうととどめなつたまうから、借金ができるならば、借錢をしてもさしつかえない性質のものであると考えます。従つて國鐵といつても、まだ今それをこの席からすぐこうするのだといふことを申し上げることは、多少不謹慎にもなるようになります。従つて國鐵といつても、まだ今それをこの席からすぐこうするのだといふことを申し上げること、たゞ客車を削つても貨車を削らないという方策をとる、貨車に重点を置く

といふ方策と、その貨車をできるだけ一新していくつくることもあるかも必要だが、古い貨車の整理をいたします場合も、一々々々氣をつけて、まだ少しでも足腰が立つ車であるならば、これをさらに一年使うといふような方策、あるいは運用効率をさらに高めるといふような仕事、それから貨車の運用効率を高めるには、やはり有効長を延伸いたしますとか、操車場の施設を改良いたしますとか、貨車の運用効率を高め、輸送力をふやすための施設に金をつき込む、これはまた一面において貨車を新しくつくる場合と同じような効果をなすものでありますから、そういうた各種の施策をとる。さらにこれでもといふことならば、非常手段としては増積みといったような極端な方策も考へておる。かような建前で、決して貨物輸送について楽觀をしたり、これも普通の滞貨とは違うのであります。ただ百六十万トンと言わされました、鐵道輸送の滞貨といふものは、普通の滞貨とは違うのであります。ここにどうしても三日分、四日分程度の輸送の種は、いつでもあります。なるほど荷物がちゃんと待つておるといふことほど、商売がしやすいことはございませんが、私は輸送機関の本来の使命から申し上げます。あるいは考え方の相違があるかもしれません、私は少なくとも國鐵組織はかような気持を持つて、何箇年計画でもけつこうでござりますが、理想的な輸送機関としての態勢を整えるよう進んでいた大切なことを、私個人、意見の相違であるいはいれていただけ

は避けなければならない。ただいまの私どもの見通しとしては、今申しますたような施策をあわせてやつて行きますならば、そういう事態を招かないで行けるといふ考え方をいたしておりますかよろしく御説明申し上げる次第であります。

○岡田(五)委員

どうも総裁のお言葉

のあげ足をとるようになつて、まことに申証ないのであります。今最後におつしやいました大体二日分なり三日分の駅頭滞貨を持つていないと、國鉄の駅頭滞貨を持つていいこと、國鉄の貨車の運用上非常に心配だ——言葉が違つかもしれませんが、この観念は、私たちも鐵道が公共企業体になつて来たのであります。この考え方があつたとしていいかどうかといふことがあります。なるほど荷物がちゃんと待つておるといふことほど、商売がしやすいことはございませんが、私は輸送機関

を、少くとも國鐵が公共企業体になり、輸送のサービス機関となられた以上は、一べん反省してみる必要があるのではないか、かようく考えるのであります。なるほど荷物がちゃんと待つておるといふことほど、商売がしやすいことはございませんが、私は輸送機

関の本來の使命から申し上げます。あるいは考え方の相違があるかもしれません、私は少なくとも國鐵組織はかような気持を持つて、何箇年計画でもけつこうでござりますが、理想的な輸送機関としての態勢を整えるよう進んでいた大切なことを、私個人、意見の相違であるいはいれていただけ

い輸送をしておつた。なるほど三百万トンというのは異例であると同時に変態であります。こういふような事態

け——ただ新しくつくることもあるかも必要だが、古い貨車の整理をいたします場合も、一々々々氣をつけて、まだ少しでも足腰が立つ車であるならば、これをさらに一年使うといふような方策、あるいは運用効率をさらに高めるといふような仕事、それから貨車の運用効率を高めるには、やはり有効長を延伸いたしますとか、操車場の施設を改良いたしますとか、貨車の運用効率を高め、輸送力をふやすための施設に金をつき込む、これはまた一面において貨車を新しくつくる場合と同じような効果をなすものでありますから、そういうた各種の施策をとる。さらにこれでもといふことならば、非常手段としては増積みといったような極端な方策も考へておる。かような建前で、決して貨物輸送について楽觀をしたり、これも普通の滞貨とは違うのであります。ただ百六十万トンと言わされました、鐵道輸送の滞貨といふものは、普通の滞貨とは違うのであります。ここにどうしても三日分、四日分程度の輸送の種は、いつでもあります。なるほど荷物がちゃんと待つておるといふことほど、商売がしやすいことはございませんが、私は輸送機

関の本來の使命から申し上げます。あるいは考え方の相違があるかもしれません、私は少なくとも國鐵組織はかような気持を持つて、何箇年計画でもけつこうでござりますが、理想的な輸送機関としての態勢を整えるよう進んでいた大切なことを、私個人、意見の相違であるいはいれていただけ

たいます。さようとりはからいます。

他に御質問はありませんか。——そ

れでは本日はこれをもつて散会いたし

ます。次会は公報をもつてお知らせいたします。

午後三時一分散会

を終ります。

それでは本日はこれをもつて散会いたし

ます。

たします。

たします。